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Una de las noticias que ha ge-
nerado controversia días atrás 
ha sido la expulsión de OpenAI, 
la empresa que creó Chat GPT, 
de uno de sus socios fundadores, 
Sam Altman. La razón del despe-
dido parece deberse a la oposición 
de este informático ante los desa-
fíos que provoca la inteligencia 
artificial, que en un futuro podría 
llegar a crear contenido «general», 
y no en función de algoritmos fun-
cionales, con los que ahora traba-
ja. Es decir, la inteligencia articial 
avanzaría hacia límites insospe-
chados, ya que no generaría con-
tenido en función a otros preexis-
tentes, sino que dispondría de una 
especie de «capacidad generado-
ra» de contenido, a modo de una 
mente humana, sobre cuestiones  
de carácter general. Y eso provoca 
cierto vértigo. 

Al parecer Altman y algunos más 
pretendían echar el freno hacia un 
futuro incierto que, al parecer, la 
empresa no está dispuesta a acep-
tar, máxime cuando la inteligencia 
artificial comienza a flirtear con el 
dios dinero para hacer negocio. 

Lo cierto es que, en apenas un 
año, la inteligencia artificial ha 
crecido a pasos agigantados, gra-
cias al contenido que los usuarios 
de la red han cedido «gratuita-
mente» al big data desde hace 
décadas y con los que se han 

creado códigos para la creación 
de contenidos digitales aleatorios. 
El avance tecnológico, sin embar-
go, abre una serie de debates éti-
cos de calado, que es necesario 
abordar. Entre ellos, cuestiones 
como la supervivencia de empleos 
esenciales (que serían sustituidos 
por máquinas inteligentes), la au-
toría real de trabajos y tesis de 
estudios, la elaboración de conte-
nidos inapropiados (pensemos en 
las falsas imágenes de niñas des-
nudas generadas por este sistema 
y que pululan por los móviles de 

cientos de adolescentes) o la ne-
cesidad de determinar dónde está 
la veracidad de los contenidos 
que tenemos a nuestro alcance: 
¿son reales? ¿Son contenido digi-
tal? ¿Nos encaminamos hacia un 
mundo completamente artificial?

Jesús dijo que él era la Verdad. 
Nosotros somos sus seguidores y 
también los defensores de la mis-
ma y no podemos ser cómplices 
de la mentira. La vía abierta por 
la tecnología y la inteligencia ar-
tificial debe tener, necesariamen-
te, unos límites, entre los que se 
encuentra necesariamente la ve-
racidad. El avance y el desarrollo 
tecnológico no serán ni avance ni 
desarrollo si no tienen en cuenta 
la dignidad del ser humano. Aten-
tar contra la verdad es hacerlo 
contra él.

Verdad  
e inteligencia artificial

Editorial
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Queridos hermanos y her- 
manas: «El Adviento nos invita a 
detenernos, en silencio, para cap-
tar una Presencia. Es una invita-
ción a comprender que los acon-
tecimientos de cada día son ges-
tos que Dios nos dirige, signos de 
su atención por cada uno de 
nosotros». Estas palabras del 
Papa Benedicto XVI, pronuncia-
das en 2009, nos incitan a escribir 
un diario interior entre Dios y 
nosotros para abrazar la certeza 
de su presencia, a las puertas de 
este tiempo litúrgico. Y en esta 
preparación de la venida del 
Emmanuel –Dios con nosotros–, 
levantamos nuestros ojos al Cielo 
para descubrir el cumplimiento de 
la promesa del Padre.

El Señor desea hablarnos al 
corazón, llevarnos al desierto y 
seducir nuestra alma hasta hacer-
la completamente suya (cf. Os 2, 
16); para purificarnos con el per-
fume de la humildad, iniciar una 

nueva vida con nosotros y anun-
ciarnos para siempre la salva-

ción. Él quiere hacernos 
suyos, pero sin forzarnos, y 
nos pide que nos dejemos 
moldear a su modo: 
«Porque mucho vales a 
mis ojos, eres precioso y 

yo te amo (...) No temas, 
porque yo estoy contigo» 

(Is 43, 4-5). El Adviento es 
un tiempo de espera, de 

esperanza y de fortaleza. 

Comienza con la presencia 
callada del Señor, quien espera 
tantas veces de manera velada 
pero real, porque desea ayu-
darnos a ver el mundo desde 
su mirada. En esta espera, a la 
luz de la conversión y la gracia, 

descubrimos –una vez más– el 
gran secreto de Jesús; y es que, 
con Él, podemos empezar cada 
día y nunca es demasiado tarde si 
caminamos a su lado.

Su promesa de esperanza supe-
ra nuestra capacidad de compren-
sión, pues «Dios se esconde en las 
situaciones más comunes y 
corrientes de nuestra vida», como 
expresaba el Papa Francisco 
durante el Ángelus del año pasado 
en su mensaje para el Adviento. 
Por ello, no se hace presente «en 
acontecimientos extraordinarios», 
sino más bien «en cosas cotidia-
nas». Y ahí, «en nuestro trabajo 
diario, en un encuentro fortuito, en 
el rostro de una persona necesita-
da, incluso cuando afrontamos 
días que parecen grises y monóto-
nos», justo ahí está el Señor, con-
fesaba el Papa, «llamándonos, 
hablándonos e inspirando nues-
tras acciones». La esperanza es la 
virtud que sostiene el alma, como 
tiempo de purificación y de trans-
formación. Entonces, si el Señor 
es nuestra luz y nuestra salvación, 
si Él es la defensa de nuestra vida, 
como reza el Salmo 26, ¿a quién 
hemos de temer y quién podrá 
hacernos temblar? 

Y el Adviento es un periodo de 
fortaleza, para renacer –con 
Cristo– en medio de las adversi-
dades, fragilidades y vicisitudes 
que a veces ensombrecen el 
camino. Él nos acompaña con su 
gracia, dándonos la fuerza nece-
saria para levantarnos y convertir-
nos a Cristo, a su Evangelio, a su 
mandamiento de amor. Por eso es 
tan importante la fe en estos tiem-
pos, para no ceder al peso del 
fracaso, de la caída o de la prueba. 

Como nos enseñó san Pablo, en 
nuestra debilidad sobreabunda la 
gracia de Dios; porque ya no 
depende todo de uno mismo, sino 
de lo que el Padre realiza en medio 
de la prueba: «Tres veces he pedi-
do al Señor que me saque esa 
espina, y las tres me ha respondi-
do: “Te basta mi gracia, pues mi 
poder triunfa en la flaqueza”. Con 
gusto, pues, presumiré de mis fla-
quezas para que se muestre en mí 
el poder de Cristo» (2 Cor 12, 8-9). 
Es más, en esa intimidad del des-
amparo, el amor de Dios nos sana 
y resucita: «Por esto me alegro de 
mis flaquezas, de los insultos, de 
las dificultades, de las persecu-
ciones, de todo lo que sufro por 
Cristo; pues cuando me siento 
débil, es cuando soy más fuerte» 
(2 Cor 12, 10).

Dios ha tomado nuestra carne 
para responder a las preguntas 
que nadie nos puede responder; 
las del dolor, las de la prueba, las 
del sentido último de la vida. El 
Adviento nos prepara para ello y 
nos recuerda que el Reino de los 
Cielos está cada vez más cerca, y 
Cristo continúa llenando de luz 
cualquier lugar e ilumina a cuan-
tos atraviesan las tinieblas del 
sufrimiento (cf. Lc 1, 79).

Le pedimos a María, Madre de la 
Esperanza, la humilde sierva del 
Señor, que nos ayude a encon-
trarnos con su Hijo Jesús en este 
tiempo de espera, esperanza y 
fortaleza, así como con cada uno 
de nuestros hermanos más nece-
sitados en este camino de humil-
dad y de amor. La Vida, una vez 
más, se hace visible en su verdad 
más profunda desde el Amor (cf. 1 
Jn 1, 2).
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«Dios ha tomado 
nuestra carne para 

responder a las 
preguntas que 

nadie nos puede 
responder: las del 

dolor, las de la 
prueba, las del 

sentido último de 
la vida» 

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia

BURGOS 837 AM - 95.5 FM  |  MIRANDA 105.2 FM  |  ARANDA 93.9 FM  |  MERINDADES 94.5 FM

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

Adviento: tiempo de espera,  
esperanza y fortaleza
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Mons. Mario Iceta participó el 28 
de noviembre en el encuentro que 
los obispos españoles mantuvie-
ron con el Papa en Roma para 
conocer el resultado y las conclu-
siones de la visita apostólica que 
Francisco ordenó a los 86 semina-
rios españoles. El arzobispo, junto 
al resto de obispos españoles, 
participó en el encuentro que duró 
más de cinco horas y que comen-
zó con un tiempo de oración diri-
gido por el cardenal Raniero 
Cantalamessa, predicador de la 
Casa Pontificia. En el transcurso 
de la meditación, se unió al 
encuentro el papa Francisco.

Tras la meditación, el cardenal 
Juan José Omella, presidente de 
la CEE, dirigió un saludo al Papa 
agradeciendo la visita apostólica 
realizada a los seminarios espa-
ñoles. Después, se desarrolló un 
extenso diálogo de más de dos 
horas con el Papa. Se abordaron 
temas como la formación en los 

seminarios, la experiencia pasto-
ral de los seminaristas o la impor-
tancia de las diversas dimensio-
nes de la formación (pastoral, 
espiritual, teológica, humana, 
etc.), unas «perspectivas que un 
sacerdote o un pastor tiene que 
tener para apacentar al Pueblo de 
Dios», como explicó en rueda de 
prensa el secretario general de la 
CEE, mons. César García Magán.

«El Papa quería dialogar con 
nosotros, que le escucháramos y 
que él nos escuchara. No era para 
tirar de las orejas a nadie, sino 
para escuchar. Estamos en un 
cambio de época y nos tenemos 
que preparar. Y ese diálogo con el 
Papa nos ha ayudado, él que tiene 
esa visión universal», señaló a los 
medios de comunicación el carde-
nal Omella.

Una treintena de actuaciones  
para una noche de arte y oración

Monseñor Iceta acude a la cita de  
los obispos españoles con el Papa
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Música, danza, teatro, poesía. 
Numerosas disciplinas se reunie-
ron el 25 de noviembre para con-
vertir su arte en oración y en moti-
vo de encuentro. La Noche de Arte 
y Oración (NAO) se extendió 
durante más de seis horas, esta 
vez, con motivo de su 125 aniver-
sario, en la capilla del Seminario 
de San José y en un formato con 
horario adelantado a media tarde, 
lo que permitió mayor afluencia de 
público y una participación más 
notable de grupos que en las dos 
ediciones anteriores.

Los primeros en mostrar su arte 
fueron los anfitriones, los propios 
seminaristas, que interpretaron 
dos piezas musicales. Tras ellos, 
desfilaron otros treinta grupos de 
la capital e, incluso, de la provin-
cia, pues no faltaron animadores 
del mundo rural o los coros de 
Salas de los Infantes, Santa María 
del Campo, Mazuelo de Muñó, 
Villalbilla o Cardeñadijo. También 

participaron coros de parroquias 
de Burgos, así como representan-
tes de delegaciones y departa-
mentos de la pastoral diocesana y 
otras entidades eclesiales, sin 
olvidar las actuaciones del actor 
Moisés Mato o el testimonio del 
escultor Javier Sanz.

La NAO es una iniciativa que 
nació hace tres años a propuesta 

de un grupo de laicos en el con-
texto del VIII Centenario de la 
Catedral de Burgos. Después de 
ponerse en marcha en otras dió-
cesis, como Barcelona y Valencia, 
la propuesta ha calado también 
en la Iglesia burgalesa, convir-
tiéndose en un acto que parece 
haberse fijado en fechas próxi-
mas a la fiesta de Santa Cecilia, 
patrona de la música.

Las actuaciones se extendieron durante más de seis horas.
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Retiros de Adviento
La vicaría de pastoral vuel-
ve a recopilar experiencias 
de oración y reflexión que 
distintas organizaciones 
eclesiales llevarán a cabo a 
lo largo del Adviento:
- La delegación de Pastoral 
para las Migraciones orga-
niza el 10 de diciembre una 
tarde de retiro en la sede 
central de Cáritas, en la 
calle San Francisco, de 
17:30 a 20:00 horas. 
Estará animado por José 
Luis Lastra.
- La iglesia de San Martín 
de Briviesca acoge el 13 de 
diciembre el retiro de 
Adviento de las parroquias 
del arciprestazgo de Oca-
Tirón. Tendrá lugar de 
12:00 a 14:00 horas y 
estará animado por el 
sacerdote Stefano Malerba. 
- Una «experiencia de 
silencio en el Adviento» es 
la que tendrá lugar el día 
15 en el salón del Carmen 
(de 17:00 a 19:00 horas), 
animado por el CIPE.
- Las parroquias del arci-
prestazgo de Amaya se 
darán cita en la mañana del 
16 de diciembre (de 11:00 
a 13:30) en la casa de las 
Religiosas del Santísimo 
Sacramento de Sasamón 
en un retiro animado por el 
sacerdote Marcelo Varela. 
Por su parte, la delegación 
diocesana de Misiones 
también organiza para ese 
día (de 10:30 a 13:30, en 
un lugar aún por concretar) 
un retiro de oración dirigido 
por el sacerdote y misione-
ro burgalés Daniel Cerezo.

Sembradores  
de estrellas
Las parroquias de los arci-
prestazgos de Vena y Vega 
saldrán el 16 de diciembre 
la calle para felicitar la 
Navidad a los viandantes 
en el popular acto de 
«Sembradores de 
Estrellas». A las 11:00h, 
tendrán un acto de envío 
misionero en la catedral. 
Otros arciprestazgos rura-
les también celebrarán esta 
iniciativa a lo largo de la 
Navidad.

Belén migrante
La delegación de Pastoral 
para las Migraciones y 
Encuentro y Solidaridad 
inauguran a las 19:30h. su 
popular belén migrante, por 
el que desfilarán durante la 
Navidad testimonios, coros, 
concentraciones…
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Los obispos, junto al Santo Padre en Roma.
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El arzobispo de Burgos, mons. 
Mario Iceta, se reunió el pasado 
30 de noviembre en la Casa de la 
Iglesia con los principales agentes 
sociales y representantes del 
mundo del trabajo de la provincia 
de Burgos, en una iniciativa 
enmarcada en la campaña dioce-
sana Por un trabajo que construya 
dignidad que este curso están 
organizando la vicaría de Pastoral, 
la delegación para la Pastoral del 
Trabajo y el departamento dioce-
sano de Formación Sociopolítica.

Este encuentro forma parte de la 
primera parte de la campaña, en la 
que, a través de distintas accio-
nes, la Iglesia en Burgos quiere 
conocer de primera mano la reali-
dad laboral de la provincia para 
poder aportar una visión cristiana 
a partir de los principios de la 
Doctrina Social de la Iglesia.

En el marco de un desayuno, el 
evento tenía como finalidad mos-

trar la situación actual del trabajo 
en la provincia de Burgos, los 
desafíos que enfrenta y las pro-
puestas para avanzar hacia un 
mundo laboral más digno para 
todos. El diálogo, moderado por el 
periodista Paco Peñacoba, tam-
bién permitió compartir cómo la 
Iglesia puede contribuir a la cons-
trucción de un entorno laboral 
más justo.

Además del arzobispo, partici-
paron responsables y entidades 
diocesanas como el vicario pasto-
ral, José Luis Lastra; la delegada 
de Pastoral del Trabajo, Amaya 
Muñoz; la representante de la 
HOAC, Susana Castrillejo; el direc-
tor del departameno de formación 
sociopolítica, Luis Gutiérrez, y la 
representante de Cáritas, Silvia 
Escot. Junto a ellos, los secreta-
rios generales provinciales de 
CCOO, UGT, CGT y SOI; diversos 
representantes de las organiza-
ciones empresariales, FAE y la 

Cámara de Comercio; y el catedrá-
tico de Economía Aplicada de la 
UBU, José María Calzada.

Además de analizar la situación 
actual del empleo en la provincia, 
la reunión sirvió para buscar 
caminos conjuntos para lograr un 
trabajo digno. Se demandó ejem-
plaridad en la cercanía y la denun-

cia de las «situaciones injustas», 
así como de sus «causas y cau-
santes». Piden más participación 
de miembros de la Iglesia en las 
acciones reivindicativas y que 
ayude a «valorar los trabajos que 
no son empleos», como los cuida-
dos o las tareas del hogar que, 
mayoritariamente, recaen en 
mujeres.
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Echa a andar un nuevo departamento diocesano  
para la promoción de la ecología integral

El pasado 20 de noviembre, la 
Facultad de Teología del Norte de 
España, sede de Burgos, acogió 
una jornada de estudio en torno a 
la ecología con motivo de la publi-
cación, el pasado 4 de octubre, de 
la exhortación apostólica Laudate 
Deum, del papa Francisco. La jor-
nada pretendía dar a conocer este 
nuevo documento papal y acoger 
esa llamada «más imperiosa toda-
vía» a todas las personas de buena 
voluntad y a los creyentes en par-
ticular sobre el cuidado de la casa 
común.

Por el aula magna del centro 
académico desfilaron personali-
dades del mundo de la teología, la 
filosofía y el ámbito civil, personas 
implicadas de forma directa en la 
promoción de la ecología integral, 
sus consecuencias para la vida 
cotidiana y la necesidad de actuar 
sin dilación para revertir la emer-
gencia climática y ambiental 
actual. Entre los ponentes, los 

profesores José Manuel Santos, 
Fernando Susaeta y Eloy Bueno y 
expertos como Juana María 
Manrique, Javier Leal, Jaime 
Tatay, Luis Antonio Marcos, 
Rodrigo del Pozo y Rafael 
Martínez.

 
NUEVO DEPARTAMENTO

Por su parte, Blanca Santamaría 
aprovechó la celebración de esta 

jornada de estudio para presentar 
el departamento diocesano de 
Ecología Integral, creado hace 
apenas dos meses. La directora 
hizo un breve recorrido por la ges-
tación del departamento, recor-
dando cómo la Conferencia 
Episcopal Española fue quien dio 
lo primeros pasos en 2020 de 
manos del movimiento Justicia y 
Paz, recordando algunos acuer-
dos de las últimas cumbres del 

clima celebradas en Copenhague, 
París o Glasgow. Unos años des-
pués, la propia Conferencia 
Episcopal creó la plataforma 
Laudato Si’, que aglutina a creyen-
tes y no creyentes para promover 
la conversión ecológica y la revi-
sión de los estilos de vida consu-
mistas.

Para Santamaría, es una «ale-
gría» la apuesta de la archidióce-
sis por este departamento, impul-
sado por la última Asamblea 
Diocesana. «Es una responsabili-
dad asumir la tarea de promover la 
conversión ecológica y el cambio 
de estilos de vida que permitan 
responder a las necesidades del 
cuidado de la casa común y de 
toda la humanidad», reconoce. 
«Es un reto promover, sensibilizar, 
educar y crear una espiritualidad 
que nos haga críticos y compro-
metidos y supone colaborar con 
quienes ya trabajan en clave de 
ecología integral».
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El arzobispo y los agentes sociales analizan  
la situación del trabajo en la provincia

La reunión tuvo lugar en la Casa de la Iglesia.

Blanca Santamaría dirigirá el nuevo departamento.
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La archidiócesis de Burgos ha realizado una 
importante apuesta por la comunicación por-
que quiere que sus iniciativas y actividades 
lleguen «al mayor número de personas posi-
ble», explica el nuevo director de Comunicación 
de la archidiócesis, Natxo de Gamón. «La 
apuesta por lo digital que hacemos con este 
nuevo portal va en esa dirección», afirma.

La archidiócesis de Burgos ha inaugurado 
un portal web integral que consolida las noti-
cias y eventos de seis sitios web distintos, 
concentrando en él todas las noticias que 
genera la archidiócesis en sus principales 
páginas: la institucional, la de la Catedral, la 
de la Facultad de Teología o la del Museo del 
Retablo, entre otras. Este portal, diseñado 
para simplificar el acceso a la información, 
representa un salto significativo hacia una 
presencia en línea más efectiva y cohesiona-
da.

Natxo de Gamón, director de Comunicación 
de la archidiócesis, nos explica la motivación 
detrás de este proyecto ambicioso: «La idea 
fundamental era crear un punto de encuentro 

digital que reflejara la diversidad de activida-
des que llevamos a cabo en la archidiócesis. 
Queríamos facilitar el acceso a la información 
para nuestros fieles y también para aquellos 
que buscan conocer más sobre nuestra 
labor», señala.

El nuevo portal no solo simplifica la navega-
ción para los visitantes, sino que también 
agiliza el proceso de publicación de contenido 
para los equipos internos. José Luis Pascual, 
director del departamento diocesano de 
Informática e Innovación Tecnológica, desta-
ca la eficiencia del nuevo sistema: «Hemos 
integrado seis sitios web en uno solo, lo que 
ofrece una experiencia más fluida para nues-
tros usuarios. Hemos trabajado arduamente 
para integrar estas diversas fuentes en un 
sólo portal coherente. Esto no sólo simplifica 
la gestión interna, sino que también ofrece a 
los usuarios una experiencia más fluida y 
completa», comparte José Luis. 

«Ahora, las noticias de la información insti-
tucional, la Catedral de Burgos, la Facultad de 
Teología, el Museo del Retablo, los colegios 

diocesanos y el Archivo Diocesano están a 
solo un clic de distancia», explica.

La unificación de estas plataformas en un 
solo portal no sólo simplifica el acceso a la 
información, sino que también fortalece la 
identidad digital de la archidiócesis. «Estamos 
emocionados de ver cómo esta iniciativa va a 
fortalecer nuestra presencia en línea y nos va 
a permitir llegar de manera más efectiva a la 
sociedad. Queremos que este portal no solo 
sea un recurso informativo, sino un espacio 
digital que refleje la amplitud de las activida-
des pastorales, culturales, caritativas y socia-
les que realiza nuestra Iglesia en Burgos», 
añade de Gamón.

ENTORNO DIGITAL

El nuevo portal web es un paso significativo 
hacia la modernización y la adaptación a las 
tendencias digitales en el ámbito eclesial. La 
archidiócesis de Burgos demuestra una vez 
más su compromiso con la comunicación 
efectiva y la conexión directa con la sociedad, 
aprovechando las herramientas tecnológicas 

La archidiócesis apuesta por  
la comunicación digital y la transparencia
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EN un firme compromiso con la transparencia, la archidiócesis también ha dado un paso significativo al designar a José Ángel Zamorano 
como el nuevo director de la Oficina de Transparencia. Esta decisión demuestra la determinación de la archidiócesis para abrir sus 
puertas y mostrar con claridad su estructura, recursos y actividades a la sociedad.

José Ángel Zamorano expresa la importancia de esta iniciativa: «La transparencia es esencial para construir la confianza y fortalecer 
los vínculos con la sociedad. Mi labor es proporcionar una visión clara y detallada de cómo la archidiócesis está organizada, cómo 
utiliza sus recursos económicos y cómo contribuye a la sociedad con sus actividades sociales y pastorales».

La web oficial de la archidiócesis, archiburgos.es, se erige como un recurso fundamental para alcanzar estos objetivos. Zamorano 
destaca: «La página web se ha convertido en una ventana digital que permite a la comunidad y a cualquier interesado acceder a 
información detallada sobre la estructura de la archidiócesis, los recursos económicos que recibe y cómo los invierte en sus 
diversas iniciativas. Además, hemos añadido una sección dedicada a los convenios que suscribimos con las administraciones 
públicas para garantizar aún más la transparencia en nuestras colaboraciones».

Este enfoque proactivo hacia la transparencia no sólo es una respuesta a las demandas actuales de la sociedad, sino tam-
bién una muestra del compromiso continuo de la archidiócesis con los principios éticos y la rendición de cuentas. 
«Queremos ser un ejemplo en la forma en que compartimos nuestra información. La transparencia no solo se trata de 
mostrar números, sino de comunicar nuestro compromiso con la justicia social, la caridad y el servicio pastoral».

En un momento en que la transparencia es un valor apreciado, la archidiócesis de Burgos da un paso audaz 
hacia adelante, liderando con el ejemplo a través de la dirección de José Ángel Zamorano.

Un mayor compromiso con la transparencia



NUEVO PORTAL DE INFORMACIÓN

para difundir su mensaje de manera más 
amplia y accesible.

El portal no solo es una herramienta para la 
eficiencia interna, sino que también representa 
un compromiso con la transparencia y la acce-

sibilidad. Ahora, todas aquellas personas inte-
resadas en la vida diocesana pueden explorar 
las noticias, eventos y actividades desde un 
único punto de acceso, eliminando la necesi-
dad de navegar entre múltiples sitios web.

La iniciativa no sólo beneficia a la sociedad 
burgalesa, sino que también amplifica la voz 
de la archidiócesis a nivel global. Con una 
audiencia potencial más amplia, el nuevo 
portal se convierte en un puente digital que 
conecta a la archidiócesis con aquellos que 
buscan entender y participar en sus activi-
dades.

El proceso de creación de este portal no 
ha estado exento de desafíos, pero el 
resultado final es un testimonio de la 
colaboración entre los departamentos de 
Comunicación, Informática e Innovación 
Tecnológica y la Vicaría General. La 
fusión de estas plataformas representa 

un hito en la adopción de la tec-
nología para fortalecer la 
presencia de la archidiócesis 
en la era digital.

Además, en el desarrollo de este nuevo eco-
sistema digital también han participado las 
empresas Anuncian Tormenta, que se ha 
encargado del diseño web, y Difadi, que ha 
sido responsable de la programación web.

En un mundo cada vez más interconectado, la 
archidiócesis de Burgos demuestra con este 
proyecto su compromiso con la innovación y la 
adaptación. Este nuevo portal web es más que 
una herramienta tecnológica; es una iniciativa 
que permitirá que la archidiócesis de Burgos 
tenga más presencia digital y, a la vez, llegue a 
más personas para transmitir la Buena Noticia.

El portal archiburgosnews.es se caracteriza 
por llevar inscrito los elementos propios del 
ciberperiodismo: hipertextualidad, multime-
dialidad, interactividad y actualización cons-
tante, a la vez que ofrece un diseño limpio e 
intuitivo. Además, las seis páginas web que 
concentra han renovado en mayor o menor 
medida su diseño, siendo ahora más accesi-
bles y completamente responsive, de forma 
que puedan visitarse desde cualquier disposi-
tivo (ordenador, tablet o smartphone).

En un esfuerzo por consolidar su presencia en línea y ofrecer una experiencia más 
cohesionada, la archidiócesis lanza archiburgosnews.es, un portal web dedicado 
a la información. Este innovador espacio digital reúne las noticias dispersas en 
diversas plataformas propiedad de la archidiócesis, ofreciendo a los visitantes 
un acceso centralizado a la información institucional, cultural y educativa
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OPINIÓN
 Jesús Yusta Sainz

OPINIÓN

VIVIMOS en una sociedad en que dar 
gracias es muy frecuente y hasta se 
ha convertido en un tópico. Y, sin 

embargo, nos puede faltar muchas veces el 
agradecimiento profundo y verdadero en 
nuestro corazón.

No se puede dudar de que la vida es dura y 
difícil. Frecuentemente nos quejamos de los 
problemas y angustias que surgen en la vida 
familiar, pero, ¿tenemos tiempo para perci-
bir, valorar y agradecer todas las grandes 
satisfacciones que en esa misma vida pode-
mos encontrar?

El carácter español está, en cierto sentido, 
cercano al viejo senequismo: una actitud 
exageradamente negativa, pesimista, resig-
nada, dolorista ante la vida y que podría 
venir simbolizada en el negro «caballero de 
la mano en el pecho» de El Greco. Nuestro 
interior, nuestras más hondas actitudes 
vitales, ¿no están reflejando esa figura 
negra y sombría que parece tener sólo 
capacidad para percibir los aspectos negati-
vos y lúgubres de nuestra vida, olvidando 
injustamente las luces y colores que tam-
bién la acompañan y que todo hombre 
debería reconocer? «España es un pueblo 
que no ha digerido su historia», escribía el 
historiador y académico Carlos Seco. Creo 
que esa mala digestión histórica explica 
nuestra negatividad y falta de objetividad al 
valorar la historia, incapaces de hacerlo con 
los inevitables criterios de la época en que 
se desarrollaron. Pero yo creo que no sólo 
nos falta capacidad para digerir nuestra his-
toria común, sino que lo mismo nos aconte-
ce en nuestra propia historia personal. De la 
misma forma que existen tantas personas 
que parecen tener sólo gafas negras para 
enjuiciar nuestro pasado común, creo que, 
frecuentemente nos acontece lo mismo, al 
valorar nuestro presente personal.

Nuestros demonios familiares, nuestro 
senequismo o lo que sea, ¿no nos están lle-
vando a no saber valorar lo que la vida nos 
está dando? Incluso nuestra misma religio-
sidad, ¿no es demasiado triste, exagerada-
mente dolorista, precisamente , porque no 
tenemos capacidad para agradecer el don 
de la vida? Como pueblo y como personas 
tenemos que aprender a digerir nuestra 
común y personal historia.

Ser  
agradecidos

No es compatible la defensa de la  
naturaleza con la justificación del aborto
Francisco Rey Alamillo

Cuando el Papa defiende la vida condenando 
la guerra, la pena de muerte, el capitalismo 
depredador o las injusticias estructurales que 
provocan las hambrunas, dicen que es progre-
sista; si añade el derecho a la vida de los no 
nacidos es reaccionario. En su encíclica 
Laudato Si, el Papa llamó a una toma de con-
ciencia sobre la crisis ambiental de nuestro 
planeta, y afirmó que la responsabilidad de 
cuidar la creación y proteger a la vida humana 
están intrínsecamente conectadas. Para 
Francisco, el verdadero ecologis-
mo es contrario al aborto. 
No es compatible la defen-
sa de la naturaleza con la 
justificación del aborto.

En su libro Soñemos 
juntos, el Papa escri-
be: «Si pensás que 
el aborto, la eutana-
sia y la pena de muer-
te son aceptables, a 
tu corazón le va a 
resultar difícil preocu-
parse por la contami-
nación de los ríos y la 
destrucción de la selva. Y lo inverso 
también es cierto. Así que, aunque la 
gente siga sosteniendo que son problemas de 
un orden moral distinto, mientras se insista en 
que el aborto está justificado, pero no la 
desertificación, o que la eutanasia está mal, 
pero la contaminación de los ríos es el precio 
del progreso económico, seguiremos estanca-
dos en la misma falta de integridad que nos 
llevó a donde estamos».

En su libro Os ruego en nombre de Dios. Por 
un futuro de esperanza, escribe: «La conver-
sión que necesitamos es integral. Pero tam-
bién debemos prestar atención a posturas que 
defienden la naturaleza y, al mismo tiempo, 
promueven el aborto o la pena de muerte. Si 
nuestra apuesta es por la vida de los seres que 
nos rodean, algunos incluso de dimensiones 
invisibles, ¿cómo no vamos a defender la vida 
en todas sus etapas?»

El Papa alerta contra una «ecología superfi-
cial o aparente que consolida un cierto ador-
mecimiento y una alegre irresponsabilidad» 
(Laudato Si, 59). Algunos falsos ecologistas se 
pasan hasta exceder los topes morales en 
cuanto a la actuación sobre los embriones: «Es 
preocupante que cuando algunos movimientos 
ecologistas defienden la integridad del 
ambiente, y con razón reclaman ciertos límites 
a la investigación científica, a veces no aplican 
estos mismos principios a la vida humana. Se 
suele justificar que se traspasen todos los 

límites cuando se experimen-
ta con embriones huma-

nos vivos» (n. 136). 

Por el contrario, el 
verdadero ecologismo 

defiende a la persona: «No 
puede ser real un senti-

miento de íntima 
unión con los demás 

seres de la naturaleza 
si en el corazón no hay 

ternura por los seres huma-
nos. Es evidente la incoheren-

cia de quien lucha contra el trá-
fico de animales, pero se empe-

ña en destruir otro ser humano» (n. 
91). El verdadero ecologismo ha de procurar el 
bien de los más débiles: «Todo planteo ecológi-
co debe incorporar una perspectiva social que 
tenga en cuenta los derechos fundamentales 
de los más postergados» (n. 93), derechos que 
están fundamentados en el derecho a la vida 
(cf. n. 30). A nadie puede «desechar», «poster-
gar», «descartar», «excluir».

«Cuando no se reconoce en la realidad misma 
el valor de un pobre, de un embrión humano, de 
una persona con discapacidad, difícilmente se 
escucharán los gritos de la misma naturaleza. 
Todo está conectado». 

En suma, urge a recuperar un verdadero eco-
logismo. Esto es, defender la naturaleza, 
incluida principalmente la naturaleza humana, 
particularmente el embrión humano.

Sembrar
¡Suscríbete!

23 números anuales con toda la información 
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Aunque naciste en Burgos capital te encanta 
el medio rural, ¿no?

Sí, porque mi familia procede del ámbito 
rural. Mi padre fue criado en Ubierna y mi 
madre en Barrio de Díaz Ruiz. Aunque he vivido 
y resido mucho tiempo en la ciudad, mi cora-
zón siempre ha estado vinculado a las peque-
ñas localidades.

De hecho has sido concejal durante ocho 
años de Los Barrios de Bureba…

Siempre he querido aportar lo que he podido 
para ayudar en las necesidades de los pueblos 
pequeños, intentar mejorar la calidad de vida 
de los vecinos. Fueron ocho años intensos, 
cuatro en la oposición y otros cuatro en el 
gobierno municipal. Intentamos solucionar 
problemas y mejorar las cosas, pero es difícil 
porque los recursos son escasos y en las 
actuaciones, entre papeleos, permisos e infor-
mes técnicos, se van el tiempo y el dinero, pero 
lo intentamos.

¿Qué le pasa a la iglesia de El Salvador en 
Barrio de Díaz Ruiz?

Que los años pasan y desde hace mucho 
tiempo no se ha restaurado, apenas pequeñas 
reparaciones, por lo que el estado de deterioro 
es importante, tanto en el exterior como el 
interior. Hay elementos muy deteriorados, 

goteras y retablos sujetados con cables de 
acero para que  no se caigan. La situación es 
de urgencia.

¿Qué sería necesario?

Las soluciones pasan por un plan director y 
emprender actuaciones lo antes posible. 
Considero que una solución sería que la res-
tauración de esta iglesia de Barrio de Díaz Ruiz 
se pudiera incluir en el próximo convenio de 
intervenciones de patrimonio en pequeñas 
iglesias, que firman la Diputación y el 
Arzobispado, conocido como el convenio de 
las goteras. Ello no solo por su valor patrimo-
nial, que lo tiene, sino también por su valor 
emocional y lo que supone para todos quienes  
nos sentimos vinculados a la localidad. 
Comprendo que habrá muchos pequeños pue-
blecitos con la misma petición y en condicio-
nes parecidas, pero nuestra iglesia lleva espe-
rando mucho tiempo y creo que ya nos toca.

Pero la solución también debe pasar por la 
implicación de los vecinos y las instituciones 
de la localidad…

Efectivamente, eso también es imprescindi-
ble. Todos debemos colaborar, lo entiendo, y 
yo soy el primero que estoy dispuesto a ello en 
la medida en que pueda y con lo que sea nece-
sario. Pienso que en la localidad hay mucha 
gente dispuesta a ello y por supuesto también 

es necesaria la implicación del Ayuntamiento 
y de la Junta Vecinal. Además, puede ser una 
gran oportunidad de unir al pueblo en torno a 
un proyecto común con la iglesia como eje 
central.

¿Porqué hasta ahora no se ha restaurado?

Posiblemente, porque las circunstancias no 
han sido favorables: unas veces no se ha llega-
do a tiempo y en otras la crisis económica y la 
carencia de ayudas lo ha hecho imposible. 
Quizá también nos ha faltado un poco de con-
fianza en que se podía conseguir. No es culpa 
de nadie y todos debemos asumir por qué 
tenemos así la iglesia del pueblo. Por eso, por-
que me da mucha pena lo que pasa, deseo que 
se pueda remediar.

¿Vuestra iglesia se abre al culto?

Sí, pero pocas veces: en los entierros, el día 
de la fiesta y cuando algún sacerdote oficia 
una celebración. Comprendo que hay pocos 
sacerdotes y que hay muchas localidades que 
atender, las soluciones son complicadas. Aquí 
para asistir a misa cada semana la única posi-
bilidad es trasladarse a Los Barrios de Bureba, 
a dos kilómetros y medio. No todos pueden ir 
porque hay gente muy mayor.

Vivir la fe en estas localidades pequeñas 
resulta complicado, ¿no?

Los problemas de comunicación en estos 
pueblos limitan mucho las posibilidades de 
calidad de vida e incluso de relaciones huma-
nas y cumplimiento de las obligaciones reli-
giosas. Faltan muchos servicios y todo es un 
conjunto de carencias que provoca aislamien-
to. Pero creo que la fe se vive desde la familia, 
transmitiendo los principios católicos a los 
hijos, inculcándoles la solidaridad con las 
personas que les rodean y, en este caso, la 
necesidad de afrontar los problemas, no para 
buscar culpables sino soluciones y sobre todo, 
algo en lo que se sustenta la fe, es la esperan-
za de que las cosas se pueden cambiar.

¿Qué pides a la Iglesia para paliarlo?

Mayor compromiso con estos pueblos y con 
las personas que viven aquí. Es importante no 
dejar caer las iglesias, mantenerlas abiertas y 
visitar siempre que sea posible a estas perso-
nas. No solo los sacerdotes pueden hacerlo, 
sino también los seglares podemos ayudar 
visitando estas localidades y abriendo la igle-
sia para que pueda haber algún acto, lectura 
del evangelio o reflexión. Eso sería maravillo-
so. Es tarea de todos y había que hacerlo.

«No podemos dejar caer  
las iglesias de los pueblos pequeños»

Rafael Santiuste 
González 

Nació en Burgos capital, donde ha vivido 
prácticamente toda su vida, muy 
vinculado al barrio de San Julián. Estudió 
la carrera de Físicas en Madrid. Casado y 
con dos hijos, actualmente está 
censado en Barrio de Díaz Ruiz, 
pequeña localidad burgalesa 
perteneciente a Los Barrios de 
Bureba, donde tiene una casa rural 
y de la cual procede su familia 
materna. Allí se encuentra la iglesia 
parroquial de El Salvador, cuya 
construcción data del año 1578 y 
que cuenta con un sepulcro 
renacentista del siglo XVI y un 
retablo churrigueresco. Se siente 
preocupado por el estado de 
deterioro del templo, que considera 
requiere actuaciones urgentes. Ha sido 
concejal del Ayuntamiento de Los Barrios 
de Bureba durante ocho años.



CULTURA

De la mano de Paula Ortiz nos 
llega una adaptación libre de la 
obra teatral de Juan Mayorga La 
lengua en pedazos, a su vez basa-
da en el Libro de la Vida de santa 
Teresa.

Después de veintisiete años de 
monja en La Encarnación, Teresa 
ha fundado en Ávila el monasterio 
de San José, donde las monjas 
vivirán la vocación con la mayor 

perfección posible. Allí recibe la 
visita de un inquisidor que ha veni-
do para juzgarla, le lanza duras 
acusaciones y la somete a interro-
gatorio. Teresa no tiene miedo del 
veredicto, pues no teme a la muer-
te, pero está viviendo momentos 
recios en su interior que la tienen 
desazonada. Quiere ser fiel a la 
voluntad del Señor y tiene dudas 
de si ella, pobre mujercilla, ha 
sabido interpretar sus deseos.

La pugna entre Teresa y el inqui-
sidor, con textos originales del 
Libro de la Vida, contemplada por 
la mirada poética de la cámara de 
Paula Ortiz se convierte en una 
experiencia cinematográfica emo-
cional, de una belleza estética 
sensorial deslumbrante, en un 
ambiente onírico especular, reflejo 
de la realidad que vive la santa. La 
cineasta no describe hechos de 
una trama argumental, sino que 
penetra hasta lo más profundo de 
la monja, donde habita un amor 
sin fisuras. Con su objetivo capta 
la fuerza de la poderosa imagina-
ción de la santa, su sensibilidad y 
su apertura amorosa a lo inefable, 
y lo expresa en imágenes bellísi-
mas, jugando con la luz, unos cla-
roscuros preciosísimos, para ofre-
cernos un cuadro estético maravi-
lloso, lleno de simbolismo.

Paula Ortiz ha sabido captar al 
personaje. Teresa de Jesús tuvo 
crisis y dudas en su actuar, pero 
nunca le faltó la determinación de 
hacer la voluntad de Dios y de ser 
fiel a la Iglesia.

Teresa
Mariángeles Almacellas · Pantalla 90
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Título original: Teresa. Dirección y guion: Paula Ortiz. Nacionalidad: España. 
Reparto: Blanca Portillo, Greta Fernández, Asier Etxeandia, Consuelo Trujillo, 
Claudia Traisac. Música: Juanma Latorre. Año: 2023. Género: Drama, bio-
gráfico. Duración: 100 min. Público: Jóvenes y adultos.

La iglesia de Quintanilla de la Presa
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EL LIBRO

Emociones  
e infancia
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José Antonio Sande, Educación 
emocional en la infancia,  
Desclée de Brouwer, Madrid 
2023, 184 págs.

La crianza y la educación 
son dos aspectos de una 
misma experiencia: los 
hijos. Mientras que la crian-
za se refiere a aspectos 
básicos de la supervivencia 
y cuidados, la educación se 
dirige a dotar a los hijos de 
recursos físicos, mentales y 
emocionales para relacio-
narse con el entorno de 
manera sana y equilibrada, 
en el presente y en el futu-
ro. Pero la educación emo-
cional ha sido siempre la 
gran olvidada y se ha deja-
do que cada niño y niña 
desarrolle su «manual de 
instrucciones emocional» 
de manera espontánea y 
autónoma, sin guía ni 
supervisión, mientras que 
para el cuerpo y la mente 
hay entrenadores, maestros 
y demás profesionales.

Con estas palabras se pre-
senta este libro y se advier-
te de que la educación 
emocional es un proceso 
que implica tiempo y ener-
gía. Si no se sabe cómo 
afrontarlo, el desgaste indi-
vidual y del sistema familiar 
puede ser muy alto, pagan-
do el precio del desencanto, 
la frustración y la desespe-
ración. Este manual ofrece 
instrucciones a la hora de 
comprender y desarrollar el 
plano emocional del niño. 
Padres, madres, docentes, 
psicólogos, entrenadores y 
educadores podrán relacio-
narse con el niño de manera 
constructiva y contribuir a 
crear en él una emocionali-
dad sana y equilibrada.

Del edificio tardorrománico  
aprovecha esta iglesia el cuerpo 
de la nave principal, levantado en 
buena sillería lo mismo que su to-
rre. El resto se construye en mam-
postería. Hoy aparece como un 
templo de nave principal dividida 
en dos tramos con bóvedas estre-
lladas y cabecera de testero plano. 
La portada, abierta en 
el espesor del muro y 
en el cierre oriental 
de este primitivo 

atrio, quedó parcialmente sola-
pada por el aparejo de la nueva 
cabecera de principios del siglo 
XVI y se compone de arco y tres 
arquivoltas, todas de medio punto 
y lisas, que apean en jambas aco-
dilladas coronadas por imposta 
de listel y bisel. Se conserva tam-
bién la cornisa de nacela de este 
espacio, sustentada por canes  

de nacela.

Cabe destacar 
una pila bautismal 
de traza románica 
que presenta copa 
semiesférica. En el 

interior y en el 
exterior se 

muestra 
su for-
ma de 

construcción en gallones que le 
dan un lucido aire de levedad y 
belleza. En la base se decora con 
forma de bocel. Se abre sobre un 
tenante cilíndrico que apoya en 
una base de perfil ático de toro in-
ferior aplastado.

En cuanto a la datación histórica, 
pese a su sobriedad, podemos en-
cuadrarla en las últimas décadas 
del siglo XII. 

Quintanilla de la Presa, perte-
neciente al antiguo alfoz de Villa-
diego, se sitúa sobre la carretera 
que desde Brullés conduce a Los 
Valcárceres. En 1243, el monaste-
rio de Las Huelgas recibió la dona-
ción, entre otros heredamientos, 
de la parte que doña Mayor Ordó-
ñez detentaba en este pueblo.
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Juan predicaba que se convirtieran y se bautizaran, 
para que se les perdonasen los pecados. Acudía la 

gente, confesaban sus pecados, y él los bautizaba en 
el Jordán. Iba vestido de piel de camello,  

con una correa de cuero a la cintura,  
y se alimentaba de saltamontes y miel silvestre.

Juan contestó: «Yo soy la voz que grita en el desierto: 
"Allanad el camino del Señor", como dijo el profeta 

Isaías». «Yo bautizo con agua; en medio de vosotros 
hay uno que no conocéis, el que viene detrás de mí, y 

al que no soy digno de desatar la correa de la 
sandalia».

❑» Isaías 40,1-5.9-11
❑» Salmo 84
❑» 2Pedro 3,8-14
❑» Marcos 1,1-8

❑» Isaías 61,1-2a.10-11
❑» Lucas 1,46-48.49-50.53-54
❑» 1Tesalonicenses 5,16-24
❑» Juan 1,6-8.19-28

Preparad: El evangelio pone en boca de Juan una 
serie de infinitivos que ponen de manifiesto la 
necesidad de disponernos a un momento nuevo. La 
novedad de este momento viene dada por la llega-
da de quien era esperado, el Mesías. Este comienzo 
del evangelio nos invita a no dejar que el tiempo de 
la historia transcurra sin sentido. Nos disponemos 
a prepararnos en este tiempo que vivimos. Nuestra 
preparación es la disposición a acoger a Dios en 
nuestra vida. Nuestra referencia está en Dios, que 
es el fundamento de nuestra esperanza. 

Enderezad: Lo torcido, lo escabroso, lo que no va 
bien… todo eso hemos de enderezar. No siempre es 
fácil descubrir dónde está el comienzo de lo que va 
mal, pero sí que podemos hacer que vayamos reco-
nociendo los aspectos de nuestra realidad, de 
nuestra vida, que necesitan una conversión a Dios, 
que nos está reclamando una respuesta de amor.

Con Espíritu Santo: Solo la fuerza del Espíritu 
hace posible que nuestra vida se transforme. No es 
posible la conversión sólo desde la voluntad. No 
somos consecuencia sólo del esfuerzo. En nuestra 
vida se juntan elementos que hacen que seamos 
como somos, pero en nuestra vida de fe no es posi-
ble la acción de Dios si no está presente el Paráclito 
que nos llena de dinamismo. Pidamos la disposi-
ción necesaria para que Dios actúe en nuestra vida 
ya que hemos sido bautizados en el Espíritu.

Yo no soy el Mesías: Las aclaraciones de san 
Juan nos están indicando la confusión entre el 
precursor y el precedido. Semejante a la confusión 
que podemos percibir cuando en nuestras comuni-
dades confundimos al mensajero con quien es el 
protagonista del mensaje, que es Jesucristo. Si 
bien es verdad que por las personas de Dios pode-
mos llegar a Dios, también es cierto que una mala 
experiencia con alguna persona relacionada con lo 
religioso nos hace poner en duda toda nuestra fe.

Yo soy la voz que grita en el desierto: El desierto 
nos hace percibir un paisaje duro, una realidad sin 
nada. En la Escritura, el desierto precede a la tierra 
prometida. Esto nos hace ver con esperanza los 
momentos en los que nuestra vida espiritual se 
muestra seca, sin nada. La experiencia de desierto, 
vivida desde la esperanza, nos puede hacer madu-
rar. En nuestros desiertos hemos de dejar que Dios 
nos acompañe con su palabra, aunque a veces en 
medio de nuestros desiertos no sepamos si lo que 
se oye es la voz de Dios o nuestros gritos interiores. 

Yo os bautizo con agua: Hablar de agua en medio 
del desierto es hablar de la posibilidad de generar 
vida. El bautismo de Juan era un bautismo que 
permitía comenzar un proceso de conversión 
orientado al encuentro con el Mesías. Haz posible 
que este domingo de la alegría te disponga a ese 
encuentro.

Es importante que el presbítero tenga la conciencia 
de ser una presencia particular del Resucitado. El 
ministro ordenado es en sí mismo uno de los modos 
de presencia del Señor 
que hacen que la asam-
blea cristiana sea única. 
Este hecho da profundi-
dad a los gestos y pala-
bras de quien preside. La 
asamblea tiene derecho 
a poder sentir en ellos el 
deseo que tiene el Señor 
de seguir comiendo la 
Pascua con nosotros. Por 
tanto, el Resucitado es el 
protagonista, y no nuestra 
inmadurez, que busca 
asumir un papel, una 
actitud y un modo de 
presentarse que no le 

corresponde. El presbítero se ve sobrecogido por este 
deseo de comunión que el Señor tiene: es como si 
estuviera colocado entre el corazón de amor de 

Jesús y el corazón de cada 
creyente. Presidir la eucaris-
tía es sumergirse en el horno 
del amor de Dios. Cuando se 
comprende esta realidad, ya 
no necesitamos un directo-
rio que nos dicte el adecua-
do comportamiento. Si lo 

necesitamos, es por la dureza 
de nuestro corazón. La norma 
más excelsa es la realidad de 
la propia celebración, que 
selecciona las palabras, los 

gestos, los sentimientos, 
haciéndonos compren-

der si son o no adecuados a 
su tarea.

EL SANTORAL

Virgen de 
Guadalupe

12 DE DICIEMBRE

En 1531 una Señora del Cielo 
se apareció a Juan Diego, un 

pobre indio en un cerro al 
noroeste de la actual ciudad de 

México; se identificó como la 
siempre Virgen María, Madre del 

verdadero Dios por quien se 
vive: del Creador de todas las 

cosas. Le manifestó que era su 
deseo que una iglesia le fuera 

construída en ese lugar, y le 
encargó que fuera a transmitirle 

su deseo al obispo local. 
Cuando el obispo dudó sobre la 

autenticidad del mensaje y le 
pidió una prueba, la Madre de 

Dios, obedeció prontamente a la 
petición del obispo y envió a su 

humilde mensajero a la cima del 
cerro a recoger, en medio del 
invierno, un ramo de rosas de 

Castilla para el obispo.

Luego de que las flores le fue-
ran entregadas al obispo, dejó 

una imagen de sí misma impre-
sa milagrosamente en su tilma, 

un tejido de cactus de poca 
calidad que se debió haber 

deteriorado en 20 años pero 
que no muestra señales de 

corrupción 480 años después y 
aún desafía toda explicación 

científica sobre su origen.

Una increíble lista de milagros, 
curaciones e intervenciones se 

le atribuyen. Cada año visitan la 
basílica de Guadalupe entre 18 

y 20 millones de personas en el 
santuario mariano más popular 

y más visitado del mundo.
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El sacerdote, presencia del Resucitado
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Ha sido como «una gran sinfonía con 
muchas voces y estilos diferentes». Así resu-
me Eloy Bueno de la Fuente la primera asam-
blea general del Sínodo de la sinodalidad, 
celebrada en Roma el pasado mes de octubre 
y en la que él participó como asesor teológico 
por designación del papa Francisco. 
Veinticinco días de intenso trabajo en los que 
364 personas de todo el mundo (entre las que 
se encontraban por primera vez mujeres con 
voz y voto) han debatido sobre las propuestas 
presentadas desde los cinco continentes: «En 
el Sínodo se percibe la catolicidad, con las 
peculiaridades de cada Iglesia particular», 
señala el teólogo. «Aquí uno valora más la 
necesidad y la dificultad del ministerio petri-
no, que tiene que mantener la comunión en 
una variedad de posiciones y estilos», pues la 
Iglesia, dice, «es más grande que la diócesis 
de Burgos, mi parroquia o movimiento».

Siguiendo el Instrumentum Laboris –el 
documento que marcaba los temas y la mar-
cha del mismo proceso–, los padres –y 
madres– sinodales han debatido sobre temas 
diversos. Los que más han trascendido a la 
opinión pública han sido el papel de las muje-
res en la vida de la Iglesia, reformar los proce-
sos de elección de los obispos, descentralizar 
la burocracia o que la liturgia sea más accesi-
ble, entre otros. Aunque para Bueno, lo impor-
tante ha sido la reflexión sobre la participa-
ción de todos y pensar si las tareas que reali-
zan los presbíteros o los obispos son «conse-
cuencia necesaria del sacramento» o son 
«funciones que podría hacer cualquier bauti-
zado». Junto a ello, señala también la necesi-
dad de «conjugar verdad y amor»: «¿Basta 
simplemente con repetir la doctrina a las 
personas que viven cualquier tipo de dificul-
tad?», se pregunta. Por eso, en el Sínodo se ha 
hablado de la «necesidad de que haya minis-

terios de acompañamiento para estar presen-
te a las personas que padecen este tipo de 
situaciones».

Aunque, sin duda, para Eloy el Sínodo ha 
supuesto un punto de inflexión en la marcha 
de la Iglesia. Para él, las mesas redondas, 
donde gente diversa por su estado eclesial y 
procedencia geográfica han dialogado de 
igual a igual ha sido «el gran mensaje del 
Sínodo». «Lo que ha pasado es un gran acon-
tecimiento dentro de un proceso que trata de 
lograr que se haga un estilo, una costumbre». 
Y para el teólogo, el papa Francisco ha sido el 
máximo exponente de esa actitud de escucha: 
«Habrá estado 40 o 50 horas, sobre todo en 
las congregaciones generales. En todo ese 
tiempo, el papa sólo intervino tres veces y no 
pasando de diez minutos sumando todas sus 
aportaciones. Fue una actitud de escucha, 
representada en el Papa. Es el estilo que quie-
re transmitir el Sínodo», insiste. 

Cada grupo de trabajo redactaba un informe 
con los puntos donde estaban de acuerdo y en 
los que no había consenso. El escrito era luego 
presentado en las congregaciones generales, 
en las que también había intervenciones libres, 
donde cada uno «hablaba de lo que le parecía 
conveniente.» Su tarea como miembro de la 
comisión teológica era escuchar atentamente 
lo que se decía en el aula, leer los informes y 
sintetizar los puntos donde había consenso, 
aquellos en los que había que seguir profundi-
zando y recoger las propuestas que se hacían. 
A partir de ahí, un equipo de redactores lo 
ponía por rescrito y la asamblea general lo 
aprobó párrafo a párrafo. 366 puntos finales 
en los que «una amplísima mayoría la asam-
blea se vio reconocida», aplaude Eloy. 

 
Por eso, para él esta asamblea ha sido esen-

cial para lograr «un estilo que hay que imple-
mentando poco a poco: la sinodalidad como 
dimensión constitutiva de la Iglesia».

EL SÍNODO DE LA SINODALIDAD
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El Sínodo: «Una sinfonía de voces y estilos»

Eloy Bueno relató su experiencia en un «Café sinodal» celebrado en la Facultad de Teología.


